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 発行 日本中国友好協会八王子支部  日本中国友好新聞 付録   2024年2月15日 第220号 

日中友好協会 八王子支部ニュース 
みんなで参加・多彩な活動！ 拡げよう・大きな“わ”！ 佐藤副支部長：FAX:042-645-8415 
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Tお kい濃濃 

2024.1.21 アミダステーション  講師：井上久士さん（日中友好協会会長・駿河台大学名誉教授） 

なぜ、今、日中友好か？－日中友好の歴史と展望から

－  現在「中国に対し 

て親近感を持たな 

い」と答える日本人 

の割合は86％に達し 

ているが、逆に言え 

ば、残り14％の日本 

人（千数百万人）は 

そうは感じていない 

と言える、と話が切

り出された。 

最初に、戦前の段階で、満鉄調査部で中国の

抗戦力を調査し、既に日本には勝ち目がないこ

とを指摘した 中西 功 についての紹介があっ

た。 

戦後、1950年に日本の中国侵略戦争への反省

を原点として、日中友好協会が設立される。そ

して国交のない時期の友好運動、「文化大革

命」と中国との関係の断絶、1972年の国交正常

化と2000年の中日友好協会との関係正常化へと

歴史が進む。 

 

＜習近平政権と安倍政権の共通点＞ 

ここで先生は、中国と日本の現代の政治の動

きについて、一つの見方を示された。中国は文

革の悲惨な結末から、改革開放政策に転じ高度

経済成長を遂げた。ところが現在習近平政権は

「中国の偉大な復権をめざす」として、国家安

全の過度の強調政策（香港・ウイグル・南シナ

海などで）を採り、再び権力の一極集中化を進

めている。これは全く事象は異なるが、日本の

安倍政権の侵略戦争の事実を認めず「日本の誇

りを取り戻す」とする歴史修正主義の動きと、

過去への反省が薄れているという点で似たもの

があるのではないかと。 

 

＜米中対立はアメリカがつくりだした＞ 

 アジア太平洋地域では、現在米中対立が大き

な構図となっているが、これは中国がアメリカ

に対立しようとして始まったものではない。ア

メリカは自国の経済、軍事で世界一の座を何と

しても維持したい。そのため「民主主義対専制

主義」と構図を作り「基本的価値を共有する」

メリカは自国の経済、軍事で世界一の座を何と

しても維持したい。そのため「民主主義対専制

主義」と構図を作り「基本的価値を共有する」

国として、日本・韓国・台湾・インド・オース

トラリア等との間に同盟関係や枠組みを作り、

対中包囲網を形成している。 （しかし、経済

分野では中国との分断はできず、高性能半導体

の対中輸出禁止等の経済安保を実施している、

中国はアメリカの挑発に乗らない限りは、いず

れアメリカを追い越すであろう） 

 

＜今こそ日中友好協会の出番＞ 

この緊張関係の緩和には、軍事力による抑止

力の強化ではなく、外交が重視されなければな

らない。アメリカに最も忠実で、今急速に軍備

拡張を進める日本には、特に言えることであ

る。そして外交は政府にだけ任せるのではな

く、民間の交流、友好運動が重要である。今こ

そ日中友好協会の存在意義は増している。日中

友好運動こそが戦争の抑止力となると先生は強

調された。 

中国国内の自由や人権の問題と日中友好運動

との関係については、紹介された「日中友好協

会の基本的立場」（2019年）の中で示された次

の部分が重要であると感じた。  

「中国国内の問題は、基本的にその国の国

民自らが決定し解決すべきであり、協会とし

ては『内政不干渉』の原則で臨む。一方日本

には、かつて軍国主義の下で自由と人権が抹

殺され中国はじめアジア諸国を侵略した歴史

があり、誤りを繰り返させないために基本的

人権はいかなる国でも必要と強く考える。そ

の上で中国国民の自由と人権は『世界人権宣

言』『国連人権規約』に基づき擁護されるべ

きであることを訴える」  

最後に先生は、中国旅行が再開可能となりつ

つある今、中国を知るためには、現地に赴き、

体感することが有意義であるとし、話を括られ

た。             （記・芝沼） 
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        ビキニ水爆実験から 70年 

  

 

うになりました。そして 9 月 23 日、日本中の

人々が回復を願って注視していた無線長の久

保山愛吉さんが亡くなると、原水爆禁止運動

は大きなうねりとなって世界に広がっていった

のです。 

 ところが、このキャッスル作戦での、被爆船

は「第五福竜丸」だけではありませんでした。

水産庁では延べ 992 隻（実数 550 隻）の被災

船を把握していました。被災船の約 3 分の 1

は高知船籍でした。 

 一方、翌年の 1955 年、日米両政府は、見

舞金 200 万ドルで政治決着させます。以降、

マグロの検査は中止され、第五福竜丸以外の

船員の被災記録は公開されず、健康状況が

追跡調査されることはありませんでした。 

 なぜ、「第五福竜丸」だけが、クローズアップ

され、補償されたのでしょうか。 

 日本政府は、731 部隊員が免責されたことも

あって、アメリカの核戦略を支持し、ビキニ水

爆実験の機密保持に協力しました。日本のマ

グロ漁船乗組員の内部被ばくを否定するため

に厚生省の記録から船員の被災記録を削除

し、健康管理や治療、対策はしませんでした。 

元 731 部隊員であった宮川正（731 部隊レン

トゲン班。放射能の致死量の研究で人体実

験）は、1954 年 10 月 15 日環境衛生部会委

員に任命され、1956 年 3 月 16 日、衆議院外 

務委員会に参考人として参加し、第五福竜丸

以外の日本人の被災について、「これといって

目立った放射線障害というものは恐らく無かっ

ただろうと思います」と推論を展開しています。 

今現在、高知地裁で、1955年1月の日米の政治 

決着によって、米国に損害賠償を求める権 

利が失われたことに対し、憲法29条3項 

に基づいて損失補償を求める裁判が行わ 

れています。東京地裁では、操業中に核実 

験で被ばくし、後に発症したがんなどに対 

し、船員保険の適用（療養給付と遺族給 

付）を求める裁判が行われています。 

 ビキニ被災から70年の今年、もう一度ビ 

キニ核被災の恐ろしさについて考えて見る 

良い機会だと思います。 

（引用文献「ビキニ事件は終わっていない」 

「核開発競争とビキニ水爆実験」）  

 

 

７３１部隊   
覚え書き⑱                                      五井 信治 

 アメリカは、第2次大戦以後、アメリカの信託統治領

になったミクロネシアのマーシャル諸島の環礁の１つで

あるビキニ環礁で、1946年から核実験を始めました。 

 1953年12月8日、アメリカ大統領アイゼンハワー

が、国連総会で「Atoms For Peace」（原子力の平和利用

の提案）の演説を行い、それに伴い、日本は、翌54年

3月には、原子力予算をウラン235の語呂合わせよろ

しく、2億3500万円（ウラン資源調査費1500万円を加

えると2億5000万円）を成立させています。 

                     1954年3月1日ビ 

キニ環礁で、広島 

原爆の約1000倍の 

水爆ブラボ―の実 

験が行われ、マグロ 

漁船「第五福竜丸」 

の乗組員23人が、

いわゆる「死の灰」を浴びて、被爆しました。3 月 14

日、焼津に帰港するとその日のうちに診察を受

け、数日後に急性放射能症と病名が発表され

ます。3 月 16 日、読売新聞が「邦人漁夫、ビキ

ニ原爆実験に遭遇」と衝撃的な見出しで報道

すると、日本だけではなく、世界の耳目が焼津

の街に集まるようになりました。 

 アメリカは 1954 年 3 月～5 月、太平洋のマ

ーシャル諸島ビキニ環礁を中心に、水爆実験

を 6 回実施しました（キャッスル作戦）。放射能

に汚染されたマグロやサメは、すべて廃棄処分 

になり、「放射能マグロ」「原子マグロ」と恐れら 

れ、ほかの魚も売れなくなってしまいました。 

第五福竜丸の被災と汚染魚の大量廃棄は、国

民を恐怖に落とし入れ、全国で水爆実験反対・

原水爆禁止署名運動が自発的に取組まれるよ 
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白根心平による     三国志 ㉚

 

 

立
派
に
出
世
し
た
曹
操
か
ら
の
迎
え
が
あ
る
と
、
父
の
曹
嵩
（
そ
う
す
う
）
は
、

自
分
の
目
に
狂
い
は
な
か
っ
た
と
し
み
じ
み
と
子
の
成
長
を
喜
ん
だ
。
曹
嵩
は
、

家
財
道
具
を
ま
と
め
、
兗
州
（
え
ん
し
ゅ
う
）
の
曹
操
の
も
と
に
向
か
う
の
で
あ
っ

た
。 

 

曹
操
の
も
と
に
向
か
う
道
程
、
曹
嵩
は
徐
州
を
通
る
。
徐
州
の
太
守
は
陶
謙
と

い
い
、
陶
謙
に
は
強
力
な
後
ろ
盾
が
な
か
っ
た
。
そ
の
た
め
、
陶
謙
は
曹
操
と
親

交
を
得
た
い
と
考
え
、
家
臣
団
を
曹
嵩
一
向
に
向
か
わ
せ
た
の
で
あ
っ
た
。
曹
嵩

は
、
陶
謙
の
招
き
に
応
え
、
徐
州
城
へ
入
っ
た
。
そ
こ
で
、
宴
を
催
し
、
陶
謙
は

曹
嵩
に
対
し
て
、
立
派
な
息
子
を
得
て
羨
ま
し
い
と
述
べ
た
の
で
あ
っ
た
。 

 

陶
謙
は
、
曹
嵩
の
見
送
り
の
際
に
警
護
団
と
し
て
張
闓
（
ち
ょ
う
が
い
）
を
つ

け
、
送
ら
せ
た
の
で
あ
っ
た
。
こ
の
張
闓
、
実
は
黄
巾
族
出
身
で
あ
っ
た
人
物
で 

あ
る
。
張
闓
の
部
下
は
送 

迎
中
、
宿
泊
・
野
営
を
す 

る
が
、
そ
の
幕
屋
に
お
い 

て
待
遇
の
不
満
を
吐
き
出 

す
。
張
闓
は
こ
れ
を
聞
き 

つ
け
、
金
さ
え
あ
れ
ば
ま 

た
、
気
ま
ま
な
生
活
が
で 

き
る
ぞ
と
部
下
た
ち
に
申 

し
向
け
、
曹
嵩
の
暗
殺
・ 

金
品
の
強
盗
を
企
て
る
の 

で
あ
っ
た
。
張
闓
ら
は
曹 

嵩
の
寝
込
み
を
襲
い
逃
亡 

し
た
。 

こ
の
事
件
が
曹
操
と
そ 

し
て
劉
備
の
運
命
を
大
き 

く
変
え
る
こ
と
と
な
っ 

た
。 

（
埼
玉
県
熊
谷
市 

け
や
き
法
律
事
務
所
） 

          

 

演奏と長寿
 
 《演奏与長寿》―前号の続き― 

乐器的演奏，不仅手指动，四肢动，而且需要运气，

换气，演奏快节奏的时候，需要一口气下来，而且更

重要的是，手里动着，脑子也得不停地转着，想着音

乐。用手、用脑、用气，这是一种特殊的锻炼！乐曲

唱段成千上万，不用心很难记得清楚，即使看着曲

谱，也要有敏捷、准确的思维能力。因此，乐器演奏

更是一种脑力劳动，要从脑海中数以亿计的信息中

搜索、恢复并重现旋律相关的内容，脑筋真的必须

高速运转一番。 

 

＜抄訳＞ 

楽器を演奏するには、指の動きや手足の動きだけ

でなく、気合や気分転換も必要で、速いリズムで

演奏するときは息を吸い込む必要があり、何より

音楽のことを考えながら手と心を動かし続けなけ

ればなりません。 手、脳、呼吸を使って、一種

独特な鍛錬です。 何千曲もの音楽があり、無意

識に正確に暗譜演奏することは難しく、楽譜を見

ても瞬時に正しく反応する能力が必要です。 

 

したがって、楽器を演奏することは精神的な作

業であり、頭の中の何十億もの情報からメロデ

ィー関連のコンテンツを検索、回復、再生する

には、本当に高速でなければなりません。 

 

【解説】 

好きな曲をいつも演奏するなら、暗譜して楽し

むことができますが、曲数は何千と数限りなく

あり、それらを演奏するには譜面を見て、すぐ

にその曲のメロディーを頭の中で再現して、音

に出してゆくことは、高度な知能を要する作業

であり、即ち、譜面を見ながら演奏する行為が

脳の活性化につながるというわけです。 
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日中友好新聞は、東北アジアの平和に役立つ確かな情報と中国の文化・歴史の豊かな情報を持つ、 

月 2回発行のﾀﾌ゙ ﾛｲﾄ゙ 判８Ｐの新聞です。嫌・反中報道が溢れる中、公正・中立な報道をしています。

ぜひご購読下さい。         1ヶ月550円（送料込み）購読申込 042-645-8411：佐藤   

 

 

 

 

 

≪日中友好協会八王子支部日程≫ 

2月18日(日) 10：00～支部理事会 

3月10日(日) 10：00～支部理事会 

  13：30～映画会「黄色い大地」 

3月31日（日）10：30～観桜会 

  

 

 

 

山越拓児さんの世相を映す替え歌㉞ 

 私の名前（安倍派五人衆）
が出ています 

〜「昔の名前で出ています」〜 

 
 

♪共産党の「しんぶん赤旗」に 

収支報告 不記載突かれたの 

派閥で修正 辻褄合わせたが 

裏金告発した人いたの 

私の名前が出ています 

 

♪やめようとしたこと一度もなかったわ 

パーティー券を売るたびに 

ノルマを果たせば多額のキックバック 

おカネの力でのぼりつめたが 

やむなく役職を辞めました 

 

♪自分の関与はないのと言い張って 

すべては秘書に任せていたからと 

頭は下げても議員は辞職しない 

世論が静まってくれるの待つわ 

派閥の解散で目くらまし 

 

八王子支部ホームページ：https://nittyuyukohachioji.web.fc2.com/ 

 

中国映画を見る会 

「黄色い大地」 

監督： チャン・カイコ― 

撮影： チャン・イーモー 
 

八路軍の兵士と貧農の娘との淡い

恋。荒涼とした大地にこだまする

少女の歌声。心現れる映像詩。 
 

日時：3月10日（日）13：30 

場所：アミダステーション1階 

 

 

 

馬頭琴＆ホーミー・二胡演奏・太極拳他 

https://nittyuyukohachioji.web.fc2.com/

